

EL INDEPENDIENTE

OFICINAS y TALLERES:

Calle 1ª Sur n° 277

Apartado de correo: n° 391.

DIARIO DE LA MAÑANA

Director, M. A. Casal

LA CORRESPONDENCIA

se dirige al Administrador

SUSCRIPCIÓN MENSUAL UN COLÓN

AÑO IV

SAN JOSÉ, COSTA RICA, jueves 29 de diciembre de 1910

Num. 903

LINEA de VAPORES de la United Fruit Co.

La United Fruit Company ofrece a sus favorecedores un servicio sin rival entre Puerto Limón (Costa Rica) y los puertos que abajo se expresan.

VAPORES

CARTAGO, PARISMINA y HEREDIA. de 5000 toneladas cada uno, harán un servicio de cabotaje; así:

Salen de Limón (Costa Rica) para Colón (Panamá), todos los miércoles a las 9 p. m., regresando jueves a las 5 p. m. Estos vapores hacen buenas conexiones con vapores para Kingston (Jamaica) y Santa Marta (Colombia). Entre Limón y New Orleans, con escala en Puerto Barrios (Guatemala) cada viernes en la noche.

VAPORES

LIMÓN, SAN JOSÉ y ESPARTA. de 3500 toneladas cada uno, harán el servicio semanal entre Limón y Boston. Salen de Limón los domingos.

Los pasajeros para Colón (Panamá) deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José CINCO días consecutivos antes de embarcarse, a fin de obtener una constancia de haber permanecido en ese lugar durante dichos CINCO días. Además, deben proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del Gobierno de Costa Rica.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la "United Fruit Company", en San José ó Limón, ó a los sub-agentes SASSO y PIRIE, en San José.

E. J. HITCHCOCK,

Administrador.

SOMBRERERÍA

DR

ROBERTO MAROTO B.

Entre la esquina del Correo y la Gobernación, frente al Almacén de útiles del Gobierno, local que antiguamente ocupó LA PRENSA LIBRE.

La oficina de cirugía dental de don

NICOLAS F. MEZA

está en su propia casa, donde la ha tenido siempre.

Botica Moderna

Surtido completo.—Servicio esmerado.

Se ha trasladado a la Avenida Central, al lado del Hotel Castilla, frente a la platería de don Ricardo García.

AZÚCAR de FAMILIA de JUAN VIÑAS

IMPORTANTE

AZÚCAR DE LA AFAMADA MARCA FEDERICO TINOCO

Hasta segundo aviso los precios de nuestro azúcar de familia de la acreditada marca Federico Tinoco serán los siguientes:

Azúcar de 1ª a \$16.00 el quintal neto

" " 2ª a \$13.00 " " "

" " 3ª a \$10.00 " " "

5% de descuento sobre las ordenes de 10 qq. arriba.

LINDO Bros., San José.

ELDERS & FYFFES LTD.

Línea directa de Vapores

ENTRE PUERTO LIMÓN (COSTA RICA) Y BRISTOL (INGLATERRA)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón a Bristol en 17 días

Salen de Limón cada quincena:

Pasaje de primera a Bristol, ida..... \$ 20
Pasaje de primera a Bristol, ida y vuelta..... \$ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento. Para informes dirigirse a las Oficinas de la United Fruit Company, en San José ó Limón, ó a los sub-agentes, señores Sasso y Pirie, en San José.

E. J. HITCHCOCK.—Admor.

Necesita Ud. vestirse?

Pues compre un traje completo, ESPECIALMENTE confeccionado para su cuerpo, con TELA A PROPOSITO, de colores FIRMES y de corte IRRESISTIBLE. Caballeros, señoras y señoritas: lo mismo que niños de ambos sexos, encontrarán a PRECIOS DE SITUACIÓN todo lo necesario en e

Gran Almacén de Robert Hermanos

En la renombrada carnicería CANOSSA

Además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene gran surtido de artículos de salchichería de las más acreditadas fábricas Italianas, y muchos otros artículos de consumo diario. Los precios son los más baratos en plaza, pues se gana solamente la comisión.

Gran Baratillo de Cartago

Pañolones bordados cuatro puntas a 17 colones

Un bonito surtido de juguetes

JOSE AVILES

(a) Valbuena.

CERVECERIA TRAUPE

FABRICA DE CERVEZAS Y AGUAS GASEOSAS

En esta fábrica, la más grande del país, se elaboran los siguientes artículos:

CERVEZAS: { Negra "Marca Estrella," Lager Bier, Doble, Sencilla (Blanca y Negra)

REFRESCOS: { Cream Soda, JAMAPABILLA, Limonada, Kola, Ginger Ale.

Especialidad de la casa:

"Kola Doble" y "Kola Cham"

DENTISTA ALEMÁN
RICARDO RIEBEL
Frente a don Federico Tinoco

Para los pies

la única medicina son los zapatos que elabora

R. Aquiles Sánchez

Calle Central Sur

AVISO

Con motivo de haber mejorado las clases de jabón, tengo el gusto de ofrecerle a mi fiel cliente tela a \$7.50 el amarillo y a \$4.50 el negro. Quien quiera convencerse, puede hacerme una visita a la fábrica.

San José, 11 de diciembre de 1910.

Manuel Suárez F.

DIRECTORIO PROFESIONAL

OSCAR HERRERA.—Abogado y notario. Despacha en su oficina, calle 1ª Sur n° 54.

DR. JOSE MARIA BARRIONUEVO.—Médico-cirujano de la Facultad de Londres. Despacha al lado de la Botica Americana.

SIDRO MARIN CALD RON.—Abogado y notario.—Oficina: calle 1ª Sur, n° 80

LUIS CRUZ MEZA.—Abogado y notario.—Oficina: en la casa que fué del doctor don Antonio Cruz.

VICTOR TREJOS.—Abogado y notario.—Heredia.—Tiene su bufete en la casa de la señora doña Trina Trejos v. de Flores.

VICTOR OROZCO.—Abogado y notario.—Despacha en su oficina, al lado de la casa de don Nicolás F. Meza.

JOSE J. CHAVERRI.—Abogado y notario.—OFICINA: en Heredia, casa de la señora Panlagua v. de Flores.

J. JORGE FONSECA.—Abogado y notario.—Despacha en Limón, en los altos de la casa en que está la BOTICA NUEVA

ALBERTO ECHANDI y MATIAS TREJOS.—Abogados y notarios. OFICINA, frente a la Casa Presidencial.

MARCIANO ACOSTA.—Abogado y notario.—Oficina: 125 varas al O. de la esquina N. O. del Parque Central.

DR. RAFAEL CALDERON MUNOZ.—Médico y cirujano.—Despacha en la "Botica Moderna" y tiene su casa de habitación al costado de la iglesia de "La Soledad"

UN CAMBIO

Equitativo. Inquestionablemente se realizan fuertes sumas de dinero por las especulaciones más sencillas; pero las grandes fortunas proceden de los negocios legítimos y de buena fé, en que los efectos proporcionados valen el precio pagado. Ciertos llamados hombres de negocios han acumulado sus millones enteramente de esta manera. Exactos y fieles en todo contrato ó compromiso, gozan de la confianza del público y dominan un comercio que no pueden alcanzar los competidores tramposos y de mala fé. A lo largo no paga engañar a otros. Un farsante puede anunciarse con un ruido semejante al sonido de mil cornetas, pero pronto se le llega a conocer. Los fabricantes de la

PREPARACION de WAMPOLE siempre han obrado bajo principios muy distintos. Antes de ofrecerla al público, se cercioraron perfectamente de sus méritos y solo entonces permitieron que su nombre se diera a la estampa. Al público se le aseguraron los resultados, y encontró que lo dicho era la verdad. Hoy la gente le tiene fé como la tiene en la palabra de un amigo probado y de toda confianza. Es tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Bacalao Puro, con Hipofosfitos, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Ayuda a la digestión, arroja las impurezas de la Sangre y cura la Anemia, Escrófula, Debilidad, Linfatismo, Tisis, y todas las Enfermedades Demacrantes. "El Sr. Dr. Enrique Prins, Médico del Hospital San Roque en Buenos Aires, dice: En mi práctica he tenido oportunidad de apreciar las excelentes dotes de su preparación y me complazo en certificarlo, recomendando su uso como de resultado muy eficaz." Nadie sufre un día sin que se le haga con esta. En Boticas

De caminos

Hoy cuando se está tratando del asunto CAMINOS, juzgamos muy oportuno reproducir la parte pertinente de un trabajo que nos mandó de Europa el Lic. don Matías Trejos y que publicamos nosotros á mediados de 1907.

Helo aquí:

La campiña inglesa, la bella y la parte que he visto de la alemana, son notables por el esmero que aquí se pone en los cultivos: da gusto ver esos terrenos sembrados de trigo, de patatas ó de heno, planos como una mesa y más limpios y cuidados que un jardín; esos potreros son un solo matón, y ese afán con que sin haber acabado una cosecha ya están arando el terreno para sembrar otra cosa, es general; pero no se crea que sólo la cédica domina: el propietario europeo procura no sólo cultivar su campo, sino también embellecerlo. En América la naturaleza es muy pródiga de bellezas; pero nuestra desidia no le ayuda á lucirlas: aquí, por el contrario, el arte ayuda á la naturaleza, y aunque ésta sea menos rica, podemos admirar en ella un nuevo aspecto de lo que hacía exclamar á Carrasquilla: "Lo que puede la edición".

He visto varios potreros que además de servir para el alimento de las bestias han sido convertidos por los propietarios en una especie de parque: le hacen un caminito ripiado al rededor; siembran á la par de él una fila de tilos, de castaños, de pinos ó de otros árboles, y hétenos aquí con un bonito paseo donde el dueño de la finca puede recrearse con su familia y llevar por ahí al visitante; peñas que parecen inaccesibles han sido faldeadas con senderos y convertidas en hermosos pinares, sin que falte de cuando en cuando una banqueta rústica donde el paseante pueda recobrar sus fuerzas, para continuar la ascensión. Los caminos [al menos los que he visto en Bélgica y en Alemania] tienen al rededor una doble fila de árboles, lo cual no puede negarse que además de ser hermoso es cómodo para los caminantes: *miscuit utile dulce*, como diría Horacio.

Es una lástima que nuestros campesinos, y aun nuestros hacendados de la ciudad, no pongan más empeño en embellecer sus fincas: sembrar árboles, hacer senderos y otras cosas por el estilo son asunto de poco costo y contribuyen á hacer amable la vida: los árboles pueden sembrarse hasta como negocio: se hace una fila tupida, y cuando están grandes se arrala, se aprovecha la madera de unos, y los otros quedan para embellecer la propiedad.

Hablé de los caminos, y éste es otro tema muy interesante para nosotros: da gusto verlos, sobre todo en Bélgica, que según parece es el país que se lleva la palma en esta materia. Anduve por caminos vecinales en la campiña, y no por cierto muy cercanos á grandes poblaciones, y todos los encontré macadamizados con piedra molida, con su doble hilera de árboles casi todos, y en condición, en fin, de prestar excelente servicio todo el año.

Es verdad que esos caminos tienen muchos siglos y que aquí fuera de ser el terreno más plano el rigor de las estaciones no es tan grande como entre nosotros; pero con todo, creo que en Costa Rica falta un buen sistema para el caso, y

que con el mismo dinero que se malgasta todos los años podrían nuestras vías de comunicación en pocos años ponerse parecidas, si no iguales, á las que tanto admiramos por acá.

Nuestro modo de trabajar los caminos ha sido hasta hace poco tiempo hasta de efecto contrario: no es sino de algún tiempo á esta parte cuando noto algún empeño por mantener en corriente los desagües.

Los barrizales se rellenan, cuando no con tierra, para que el mal continúe tomando cuerpo, con piedra redonda ó con piedra quebrada, para tormento de los pobres buyes y caballos, y para que el camino no esté nunca bueno, dada la tendencia de estos materiales á disgregarse.

Yo creo que si se rellena con piedra pulverizada el remiendo, quedaría hecho definitivamente, y con el tiempo se tendería de un modo lento macadamizado el camino.

Bastaría para el caso mantener á cada cierta distancia un peón caminero, con su casa allí y un depósito de lastre suficiente para que después de cada aguacero pudiera salir con su carretilla á rellenar los baches. Atendido así, oportunamente, sería imposible que el mal tomara cuerpo; y cuando se tratara de daños de cierta consideración, que en ese caso tendrían que ser muy raros, el peón caminero lo avisaría á tiempo ó inmediatamente se le mandaría gente en su ayuda.

Se establecerían de trecho en trecho quebraderos de piedra y un servicio de carretas para trasportarla á ciertos lugares, á la orilla del camino.

El sistema se podría ensayar en una de nuestras principales carreteras, y una vez bien implantado se podría aplicar á las demás.

Claro es que los peones camineros deberían cuidar de todas las operaciones y mejoras necesarias en su respectiva sección, y hasta podrían servir al correo y á la policía.

Otra cosa que me ha llamado la atención es la manera de progresar estos pueblos, más lenta pero más sólida. En Tehux, por ejemplo, pequeña población cerca de Spa, donde pasé tres días escasos, no hay alumbrado eléctrico ni aun de gas: la población se ilumina con lámparas de petróleo; ítem más, á las doce de la noche el farolero va de farol en farol apagando todas las luces: lo he visto hacer esa operación y dejar las calles sumidas en las "tinieblas exteriores"; por cierto que yo acababa de desembarcar del tren, y con fósforos tuve que alumbrarme el camino.

En cambio, casi todas las casas son allí de tres pisos para arriba, las calles están perfectamente adoquinadas con piedra y hay un buen servicio de cloacas y cañerías.

¿De qué nos sirven á nosotros la luz eléctrica y otros lujos si HEMOS DESCUIDADO LAS COSAS MÁS NECESARIAS?

INSTANTANEAS

El señor Secretario de Gobernación fué á Chomes y regresó de Chomes ACOMPAÑADO DE señoritas, según nos lo dice *El Pacifico*.

Eso sí que es sal de Chomes!

En Alajuela están que arden por el giro en blanco para el banquete al Presidente.

Calma, señores, calma. ¿No estamos en tiempo de fiestas? Pues el giro en blanco no vino sino á sustituir el tiro AL BLANCO. Eso es todo.

TENTETIESO

Violación de la correspondencia

El Gobierno atenta contra derechos sagrados

Profunda y muy justa sensación ha causado en todo San José, y suponemos que causará en toda la República cuando se tenga conocimiento de ello, la noticia de la violación de la correspondencia telegráfica, que nos da *El Noticiero* en su primer artículo del número de ayer.

La inviolabilidad de la correspondencia postal ó telegráfica, constituye uno de los más sagrados derechos del hombre en todas partes del mundo; y entre nosotros el artículo 32 de nuestra Constitución Política reza lo siguiente: "Es inviolable el secreto de la correspondencia, escrita ó telegráfica; y la que fuese sustraída no producirá efecto legal".

Y sin embargo, según *El Noticiero*, diario cuyo jimenismo es astuto pasado en autoridad de cosa juzgada, "el mal existe y ha aquí lo que ha podido averiguar, respecto de éste, por conductos particulares: MUCHOS DESPACHOS TELEGRÁFICOS SON LLEVADOS Á LA CASA PRESIDENCIAL ANTES DE ENTREGARLOS A LOS DESTINATARIOS, Y ALLÍ SON DEMORADOS HASTA QUE LES TOQUE EL TURNO DEL PASE".

Y luego, tras del abominable crimen de violar la correspondencia, según denuncia contra el Presidente de la República salida de las propías filas del jimenismo, se añade á ese delito el sarcasmo de la parcialidad en la mayor ó menor demora en ordenar se dé curso á los telegramas recibidos. Oigase, si no cómo se expresa *El Noticiero* al respecto: "El mal, pues, del servicio teleográfico no está, en concepto nuestro, en las oficinas de la Dirección General ni sus dependencias, SINO EN LA SUERTE QUE LES TOQUE Á CIERTOS DESPACHOS DE ENCONTRAR PRONTO PASE EN LA CASA PRESIDENCIAL".

¿Y era este Presidente, cielo santo, aquel republicano de quien tanto se hablaba, aquel autor de una *Cartilla Cívica*, aquel candidato *inmaculado* cuyo nombre llenaba todo el ámbito del país mientras aspiraba á la Primera Magistratura del Estado? El diapasón de los hosiannas se elevó en alto grado al anunciarse la nueva de su triunfo; y hoy un periódico de su devoción durante la laboriosa gestación de su candidatura, lo declara francamente violador de la correspondencia, título que, si mal no recordamos, no figuró ni en las autobiografías del aspirante al Poder, ni en las apologías de sus incondicionales, ni en el pomposo y detallado Programa de gobierno que se le puso á la firma, y firmó humildemente, él, el candidato de entonces, en la famosa *Convención Republicana* del 24 de enero de 1909.

Eso en cuanto á la conducta personal del señor Presidente; que por otro lado envuelve una corrupción administrativa el hecho de obligar al Director General de Correos á llevar á la Casa Presidencial lo que ciudadanos libres, confiados en el secreto que garantiza la Cons-

titución del país y en la expedición que tienen derecho á esperar por cuanto se trata de un servicio pagado, depositan para que llegas únicamente á manos del destinatario.

Y decimos que se obliga al Director General del Ramo á hacer el papel de cómplice y de muchacho de mandados, porque no hemos de creer que ese funcionario espontáneamente y sin que nadie se lo ordene, vaya á la Casa Presidencial haciendo uno de los papeles más tristes que afean pueden á un hombre, sobre todo constituido en funcionario de una Nación de libres,—pues si tal hiciera *motu proprio*, sería aun más culpable de lo que es al prestarse á semejantes manejos.

No vivimos en autocracia, por más que el nepotismo oficial lo quisiera; vivimos en una democracia, y todo funcionario del país tiene una pauta en la Constitución de la República, y don Ricardo Jiménez, ciudadano como cualquier otro, no ha sido nombrado Presidente para violarla ni para obligar á nadie á que la viole, sino muy por lo contrario, para respetarla y obligar á que todo el mundo, máxime si es empleado público, la respete. Don Ricardo Jiménez, señor Director General de Telégrafos, es un don Nadie ante la Constitución de la República, fruto de estudios profundos basados en la ley natural y en los dictados de la experiencia; y no es á él á quien debe Ud. obedecer, sino á Ella. Todo acto en contrario acusaría en quienquiera, ó servilismo ó infamia, y en cualquier caso desconocimiento del sublime precepto, base de toda moral "no hagas á otro lo que no quieras que hagan á tí"; porque, ¿les gustaría al señor Presidente de la República y al Director General de Correos que se violase su correspondencia? Pues bien; el legislador no dicta una ley para determinada parte del país, sino para todos los que componen la nación. Y en realidad de verdad no es el hombre el que legisla sobre la materia: principio de derecho universal instituyó la inviolabilidad de la correspondencia.

Por probada, pues, la complicidad del señor Director en la violación denunciada por *El Noticiero*, no comprendemos el alcance que ese diario quiera dar á las siguientes frases que endilga á dicho funcionario: "conocemos muy de cerca el régimen disciplinario implantado en el ramo de telégrafos por don Roberto Castro"..... "conservando únicamente personas idóneas y arcaicas á la confianza en todas ellas depositadas".

¿Qué opinión se formarán los extranjeros, sobre todo los comerciantes radicados entre nosotros, de ese régimen disciplinario y de esa confianza en los empleados depositada?

¿Qué guasón es ese diario! Y todavía, como para hacer más patente el crimen y más sangriento el sarcasmo, termina con la siguiente excitativa al señor Presidente: "salvo que el señor Jiménez quisiera evi-

tarlos ORDENANDO QUE AL RECIBIR LOS TELEGRAMAS SE LE ENVIARA UNA COPIA Á EL SIMULTÁNEAMENTE CON LA QUE TIENE DERECHO Á RECIBIR EL DESTINATARIO".

Véase el extremo á que hemos llegado. *Abusus non tollit usum*; y sin embargo *El Noticiero* encuentra tan irremediable el abuso, que á modo de transacción entre los derechos é intereses del ciudadano y la práctica dictatorial, propone que á los destinatarios de telegramas se les envíe una copia simultáneamente con la que se le envíe al Presidente de la República.

Resulta, pues, de todo esto, que semejante conducta viene á crear una situación tal, que los derechos inalienables del ciudadano quedan hoy á merced de una dictadura de lo más odiosa, y esa situación difícil y comprometedor para el buen nombre del país se debe exclusivamente al Gobierno que olvidando la santidad de la inviolabilidad de la correspondencia, ha canonizado la violación de ella como principio de ciencia administrativa.

Y conste que sobre el servicio de Correos podríamos decir horrores, principiando por el estudio del Informe del Ramo, que es un sartal de diálatas manifiestos, hechos como para salir del paso; pero ello lo dejamos para cuando la oportunidad lo exija. Hoy bástenos protestar en nombre de la comunidad contra el monstruoso delito que el Gobierno ha erigido en máxima de administración pública.

Los lunares de la Conferencia en el club Alfonso XIII

Anteanoche verificóse en el club *Alfonso XIII* la conferencia de antemano anunciada. Los distintos números que el programa contenía, se llenaron con rara brillantez; sobre todo, debemos confesar que el maestro Zambrana, con su inspirada palabra, con la exquisitez de su tacto oratorio, y con los oportunos adornos de su estética y de su sapiencia, supo escoger y desarrollar su tema, adaptado perfectamente al mixto auditorio y al fin netamente de culta expansión á que tales conferencias deben propender. Aquello fué sublime claridad de pensamiento y hermosa sencillez de ornamentación; aquello fué botón y ojal de la Velada!

Mil veces preferible habría sido que allí hubiese terminado la conferencia; pues lástima es en verdad que tan simpáticas reuniones de culta y apacible entretención se aprovechen como oportuno pretexto para esparcir en el sereno ambiente de la mujer costarricense los ardientes gases y las volcánicas convulsiones del inquieto, fogoso y turbulento carácter de algo que han dado en llamar liberalismo nicaragüense. Para evitar la intervención directa é indirecta, franca ó solapada, de los Estados Unidos en la paz y concordia de las naciones centroamericanas, no necesita Costa Rica de lecciones puramente teóricas y acomodaticias de los pseudo-liberales nicaragüenses ó de cualesquier otros de las demás naciones hermanas, pues práctica y heroicamente las viene dando desde 1856, cuando los férreos tacones de Walker fueron solicitados por multitud de liberales nicaragüenses para que les marcara las espaldas

SAN JOSÉ COSTA RICA

como voluntarios clavos suyos; y por éstotó Costa Rica su heroína sangre y sus dineros; aúga nuestro país muchos nie colonos de pensión mené los hijos que lucharon por libertades ya perdidas de icaragüenses, por culpa de pseudo liberales. Las m costarricenses no recibe que dan, lecciones de acción útil para la patria, d y de fraternidad con nus queridos hermanos del rele Centro América.

Argüello, el a nicaragüense, concret discurso á la odiosa pollytankeo ó Rooseveltiana, ccl la llamó. Su discurso una proclama contra lervención de los Estados Us de América en los asu domésticos centroameric; una enérgica apelación dignidad nacional para se yerga alta contra la s conquista del oro YANQUA ardiente excitativa á esma dignidad, para queefiera la muerte en herólcortrio antes que la pérdidescarneamiento de sus libees y sobre todo del derede llamar y conceptuar c suya la patria.

Argüello estuadmirable al principio; pero, y, forzado por la pasión éorrr un camino tortuoso y biéa forzado, descendió, y el desconsenso enfrióse su es ardorosa inspiración.

Y lo que fue enstro concepto una nota máscordante aun, por lo incorre; si nos a trieviésemos á máasta diríamos q' desleal, fueconducta oficial del señor letario de la Corte de Just(Centroamericana, quien aió el papel de introductor disertante; porque es indule que el señor Martin con ya los conceptos del trabdel señor Argüello, pues á haberlos conocido no habide ante mano ensalzado, o lo ensalzó, el discurso q el señor Argüello iba ensega á pronunciar. Y siendo ñor Martín miembro de umstomción que tiene carácterplomático, y que es resultado la intervención Rooseveltiana en los tratados que han o origen á esa otra legítim intervención de que se que los liberales que revolucan contra el conservatismo dicaragua, creemos nosotros e el señor Martin debió habe abstenido de su impruder recomendación. Otros mios pudieron haberla hechen que los merecimientos de señor Argüello hubiesen sido menos cabo.

CPOS SUI

Tipo Tíco

(Fragmentos de la videl ilustre Julián A. Canova.)

Todos los pueblos en uno, y el del mío es una ebridad que verdaderamente valé pens hacerlo conocer de los tares de Sevilla, como lectura reactiva. Nación en su país natalaro no se ha podido averiguar desé de largos años, si viene) Oriente ó de Occidente; es deuen tamaño, bastante grueso, prinente en la parte céntrica de suerpo, brazos cortos, ojos de ñon, caminar de pasos cortos y liros, voz delgada, bigote á la americana. En todos sus actos es Tipo Típico, en la extensión de palabra. Se llama Julián A. Canova.

Daremos unos rgos característicos: Le gusta ber el amor; su tema son los Santos del Gobierno ó los que seelacionen con

éste; pide con tesón hasta que consigne; sabe llorar cuando le conviene y hacerse bravo cuando lo cree oportuno; todo lo averigua para lo que le pueda convenir algún día; es constante en el trabajo; que por lo regular es maquiavélico; no duerme cuando un asunto le mortifica; cobardón por instinto; gusta de la parranda y el juego; salamero con los amigos que le son adictos y á quienes siempre tiene algún asunto que comunicarles en secreto, en cualquier parte que los encuentre; gran político y astuto de primera clase; su gran sistema son las comidas (banquetes); con este recurso ha hecho grandes conquistas, gana las simpatías de los gobernadores salientes y entrantes, visita con frecuencia las autoridades y procura siempre encontrarse con ellas; los banquetes le han producido mucho dinero, pues hasta altos funcionarios públicos caen en la trampa; con una sola comidita mi tipo consigne lo q' quiere; en el pueblo es generalmente muy mal querido, y muy particularmente de los extranjeros, quienes no le conceden méritos de ninguna clase, pues por lo contrario lo consideran como un elemento que hay que tener de lejos; este tipo fué comerciante y fracasó; fué diplomático y casi arruina á mi querida patria; toda su habilidad consiste en que en mi pueblo no somos muy escrupulosos, y los naturales en un número tan reducido que el audaz tipo sale siempre con la suya; pero sólo entre sus paisanos, porque en otros centros donde germina elemento independiente, tipo es de los últimos, y para muestra un botón: se formó un centro social ó club, en el cual entró mi tipo y comenzó con sus endémicas costumbres de autoaracia, enredos, intrigas etc. etc. para ser el mándalo todo;—pero aquí encalló, pues se me cuenta que hace ya algún tiempo que lo echaron de la Directiva, en la cual no le ha sido posible volver á entrar á pesar de sus inauditos esfuerzos sumados con los de tres ó cuatro amigos que lo ayudan por efecto de sugestión.

Mi tipo es típico en eso de sus amistades; las busca que sean suaves en demasia, para que se adapten á la forma que convenga dables; cuatro son los principales que tiene en mi pueblo, y vale la pena conocerlos: el primero es un hombre alto, grueso, bastante bien querido; pero por desgracia no se le quiere como antes, debido á su intinidad con mi tipo, y aunque no pierde oportunidad de hacer algo por el hombre de mi cuento, nada consigne, pues don Julián es inútil para la patria, para sus amigos y para él mismo; el segundo es una persona inteligente, parece buena, algo delgado, neurasténico, y sin embargo su inteligencia y mal genio han sido trinchera ridícula ante la natural sugestión de mi tipo, ni porque una vez se decía que trabajaba en el sentido de quitarle un hueso que emborracha; el tercero es el gran tipo: estatura mediana, bigote á la americana, usa anteojos por fantasía, y para mejores señas aunque de lejos se le vea; no sabe otra cosa que manejar un aparatito, que en otras partes lo manejan hasta los niños; es de caminar pansado, pues hasta el modo de caminar es un gran problema para el amigo de mi tipo; el otro nada tiene de particular que pueda mencionarse, sino que él entiende como otros tantos que el puesto público que desempeña obedece á influencias del tipo con el Gobierno capitolino; pero sin embargo se podría decir que estos amigos y uno que otro salteado que mi tipo tiene, le rien por delante y le hacen muecas por detrás, y si se llega el caso hasta mal de él hablan; pero apesar de todo esto, le tienen miedo.

En asuntos Tesorerías hay que quitarle el sombrero: cuando agarrar una buchaca, no se la quita ni el Ejecutivo ni tropa armada, y su sistema de defensa es típico: llora, ríe, viaja, hace promesas de lealtad, de amistad sincera; amenaza, suplica, se hace el bravo, enferma, corre, sugestiona, pone en movimiento el telégrafo, el correo, el Ejecutivo, la Corte, á sus amigos, á la Gobernación, y mueve todo lo

que es movable, hasta conseguir su objeto; pero si por desgracia no lo logra, aquí me tienen al hombre más desgraciado del mundo y sufre por mucho tiempo, hasta que una nueva adquisición borre el tormento de lo pasado.

Saco en consecuencia que mi tipo es actor de pueblo y ante un público chiquitito, pues no se tiene conocimiento de que haya hecho representaciones en otros teatros ó centros de importancia; sus

sugestionados lo llaman hombre inteligente, astuto, regulador del universo y muchas otras cosas bonitas (sin embargo no representan los papeles que representa mi tipo). El pueblo entero lo califica completamente de otra manera.

Continuaré informando sobre el Tipo Típico de mi pueblo.

EL DIARIO DE LA TARDE

[De La Nación de Limón]

DIOS TARDA PERO NO OLVIDA

Quien á hierro mata, á hierro morirá

Ayer llegó á esta capital el Lic. don Máximo Fernández, de regreso de su viaje á Londres, á donde fue á cumplir *ad pedem litera* instrucciones del Supremo Gobierno.

No obstante los esfuerzos hechos por sus partidarios para hacerle un gran recibimiento, á la estación fueron tan contadas personas, que el Lic. Fernández no pudo reprimir en su semblante la impresión que le causara tamaña frialdad de sus antiguos partidarios.

Desde la víspera se había publicado la siguiente excitativa:

“Deber nacional de gratitud

¿Cuál otro enviado del Gobierno ha llegado al país circundado por una aureola tan intensa de gloria y portando un protocolo tan fecundo en bienes para la República como ocurre hoy con el Lic. don Máximo Fernández? Ningún otro.

Por eso, todos los costarricenses sin distinción de colores políticos, estamos en el imprescindible deber de hacer una entusiasta recepción á tan meritoso personaje. Su llegada á esta capital será el martes 27 de los corrientes, entre 4 y 5 p. m. Probémosle que sabemos agrar leer el bien.

JUAN MARÍA ESQUIVEL”.

No obstante, la invitación fue desatendida y el Lic. Fer-

nández fue recibido por contadísimas personas, obligadas á ello por la posición oficial ó por razones de amistad personal.

En el acto recordamos nosotros lo siguiente que pasó en diciembre del año próximo pasado:

Tratábase de celebrar del mejor modo posible el Jubileo Episcopal del Excmo. Sr. Delegado Apostólico, y la mismísima persona que hoy acaba de invitar al pueblo á recibir al Lic. Fernández, publicó en aquel entonces lo siguiente en el número 2235 de *El Noticiero*:

“Ese mismo día [7 de diciembre de 1909] á las 7 p. m. todo el pueblo católico irá en ovación á la mansión del señor Delegado, LA CUAL SERÁ ORGANIZADA POR EL LIC. DON MÁXIMO FERNÁNDEZ.

JUAN M^a ESQUIVEL”.

Don Máximo se apresuró á protestar de la noticia de que él organizaría ovación al Representante de Su Santidad Pío X; y no comoquiera, sino en hoja suelta que circuló el mismo día 5 de diciembre, á las pocas horas de haber circulado *El Noticiero* con la noticia firmada por el mismo firme ante de la reciente invitación para ir á recibir al Lic. Fernández.

He aquí dicha hoja:

“Al Público

En *El Noticiero* de hoy y bajo el epígrafe: LA FIESTA DEL NUNCIO APOSTÓLICO, aparecen reproducidos unos cuantos párrafos de una carta dirigida por don Juan M^a Esquivel al Director de aquella hoja.

Se dice allí entre otras cosas que “el día 7 del corriente y á las 7 p. m. todo el pueblo católico irá en ovación á la Mansión del Señor Delegado Apostólico, la cual será organizada por el Lic. don Máximo Fernández”.

Indebidamente se hace uso de mi nombre, desde luego que ni he autorizado á persona alguna para servirse de él con fin calculado, ni he tomado parte en absoluto en la organización de los festejos que se anuncian en honor del señor Cagliero.

En tal concepto, me he visto precisado á dirigir esta aclaración al público y en particular á mis amigos, con el objeto de desautorizar la publicación referida y haciéndolo en esta forma por cuanto los diarios de nuestra prensa no circularán sino hasta dentro de dos días.

San José, 5 de diciembre de 1909.

MÁXIMO FERNÁNDEZ”

¿Qué se proponía don Máximo con esa manifestación hecha en hoja suelta el mismo día 5, dos días antes de la ovación, que debía verificarse el 7 de diciembre de 1909? Succeda que el 6 de cafa lunes, día que no salían los periódicos; pero aun que pudo publicarla el martes 7 por la mañana, muchas horas antes de la señalada para la ovación, que sería á las 7 de la noche, no quiso esperar ni un momento y lanzó su hoja. Y es claro: á la lectura de semejante mentís, muchas personas del campo que habían pensado venir, desistieron luego de su empeño en consideración á la protestadel Lic. Fernández, y la ovación, pues, no fue tan lucida

como lo hubiera sido sin aquella malhadada protesta.

¿Qué mal le hubiera venido á don Máximo con que se hubiese creído que iba á prestar su contingente en aquella ovación? ¿Por qué no esperó á que saliesen los periódicos, para manifestar que no tenía en ella ninguna participación?

Sea lo que de ello fuese, el caso es que Dios tarda pero no olvida, y que quien á hierro mata á hierro morirá. El señor Juan María Esquivel firmó la noticia de que don Máximo tomaría parte en la ovación al Excmo. señor Delegado Apostólico, y don Máximo protestó en ese entonces. El mismo don Juan María Esqui-

vel invita ahora al pueblo á recibir á don Máximo; éste no protesta ahora; pero el pueblo no acude á la invitación y don Máximo es recibido apenas por contadísimas personas. Es que Dios tarda pero no olvida, y quien á hierro mata á hierro morirá.

Y además, ya lo pronosticó la bruja aquella: don Máximo será candidato hasta su muerte, pero siempre será torcido. Y de seguro que el pueblo no quiere torcerse ni saltarse.

Autoridad que constituye un atentado

Sr. Secretario de Gobernación:

A Ud. con todo el respeto que merece, dirijo la protesta más enérgica contra el señor Agente de Policía de este distrito, quien acaba de cometer el atentado más inícuo contra el derecho que les da la ley á los comerciantes expendedores de licor, al hacerles cerrar sus cantinas, sin oír las observaciones de los interesados, á quienes trata con mucha ironía y desprecio. El día 25 de diciembre está declarado feriado por la ley; así es que perfectamente pudo haberse vendido licor hasta las 12 del día.

No son extraños en esta autoridad esos abusos, y otros peores q' podrá cometer, pues es un hombre q' tiene la pretensión de saberlo todo é interpretar muy bien la ley, atropellada hoy por él mismo, con todo y sus pretensiones de hábil autoridad, señor Secretario.

No es esto todo lo que ocasiona mi protesta. Quiero también aprovecharme de esta oportunidad, para poner en su alto conocimiento otros abusos y descuidos cometidos por esa autoridad, quien lejos de ser una garantía pública, es una inminente amenaza á la tranquilidad pública. Para comprobarlo con hechos me permito relatar el siguiente, ocurrido el 25 del presente mes.

Dos individuos un tanto tomados de licor riñeron, se abofetaron, rodaron por el suelo; y si no es por que el público pide á gritos la intervención de la policía, ésta no se hubiera atrevido á medio cumplir, como lo hicieron luego.

Después de haber separado á los peleadores algunas personas prudentes, la policía, poco ó nada avisada en el cumplimiento de su deber, permite que vuelvan á darse de bofetadas; y gracias á la prudencia de algunos señores que procuraron apaciguar el bochinche, el asunto no tomó mayores proporciones.

Una autoridad de esta clase no garantiza á nadie, pues es tanto el miedo cerval que tiene, que cuando dos gallitos como los que pilaron, hacen sus gracias, no hay agente de Policía ni policiales que se atrevan á poner en seguro á un hombre tomado de licor, y menos á imponerle una multa.

En momentos en que ocurría aquello que dejo dicho, alguien se dirigió al señor agente de Policía, quien estaba encerrado en su casa, y poniéndolo al corriente de lo que ocurría, recibió la siguiente contestación de esa autoridad: “El agente de Policía no tiene obligación de salir á arreglar bochinches”. Pues ahora, pregunto yo: ¿á quién correspondía entonces salir á dar órdenes prudentes y animar á sus subalternos con su presencia? ¿á él, y á nadie más que á él. Pero ¿qué hizo? emparejarse en su casa, sabe Dios si dentro del horno de la cocina.

De las funestas consecuencias que pueden sobrevenir, cubriendo de luto y lágrimas quizá muchos hogares, serán responsables el agente de Policía que no tiene valor para cumplir su deber y el Ministro si no toma cartas en el asunto y deja que se sigan cometiendo estos incalificables abusos.

Este pacífico pueblo desea ardorosamente tener una autoridad cumplida, pues aquel señor no se ocupa en otra cosa que en ver sus fincas, y con raras excepciones no se le encuentra en su oficina. Sería mejor que si no está dispuesto á cumplir, renuncie y se quite ese pañuelo azul que no indica otra cosa que servilismo y grandes ganas de vivir pegado al puesto.

Después de las 6 de la tarde se le ve al señor Agente de Policía rondando el barrio llamado La Liboria.

Dejo ante el señor Secretario expuesta mi queja, para lo que tenga á bien disponer.

UN ESPECTADOR

LICOR DE TAKA-DIASTASA

Las tres cuartas partes de los casos de dispepsia, se ha dicho, pertenecen á la categoría de las indigestiones amiláceas. La Taka-Diastasa es el recurso principal del médico en esta clase de dolencias. Ninguna otra diastasa es tan poderosa y eficaz. En condiciones apropiadas la Taka-Diastasa convertirá en azúcar dentro de diez minutos 250 veces su peso de almidón.

La Taka-Diastasa se proporciona en forma líquida, en polvo, y en cápsulas y tabletas. Se toma con más conveniencia durante las comidas ó después de ellas, porque entonces puede obrar sobre las sustancias amiláceas del estómago antes de que empiece la digestión normal.

La Taka-Diastasa Líquida, forma preferida por muchos prácticos, es una solución permanente y agradable que contiene 0.160 gramo de Taka-Diastasa por cada 4 centímetros cúbicos. Se puede tomar sin diluirlo y es una preparación admirable tanto para los niños como para los adultos.

Fídanse folletos.



PARKE, DAVIS & CIA.

LABORATORIOS PRINCIPALES:

DETROIT, MICH.

NUEVA YORK: 90, 92, 94 MAIDEN LANE.

LAS MADRES

debieran saber. Con la mayor parte de las niñas, sus tribulaciones proceden de la falta de nutrición, tanto en calidad como en cantidad. Hoy día se denomina esta condición por el término de Anemia; pero las palabras no alteran los hechos. Existen miles de niñas en esta condición; algunas de ellas están en la edad de los misteriosos cambios que conducen al completo desarrollo y necesitan especial cuidado. Muchas sucumben en este período tan crítico y la historia de tales pérdidas es la más triste en el curso de la vida. Un tratamiento conveniente podría haber salvado á la mayor parte de estos tesoros de sus padres, si las madres hubieren sabido de la

PREPARACION de WAMPOLE y la hubieren administrado á sus hijas, con el resultado de que habrían llegado á ser mujeres fuertes y sanas. Es tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extraemos de los hígados frescos del bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Para logra el desarrollo de niños pálidos, raquíticos y demacrados, y especialmente aquellos que padecen Anemia, Escrófula, Raquitismo ó Enfermedades de los Huesos y la Sangre, no tiene igual, pues sus propiedades tónicas son excelentes. "El Sr. Lodo, Miguel A. Ortiz, de Habana, dice: Un deber de gratitud me hace dirigirle estas líneas para manifestarle que he usado con un éxito maravilloso su Preparación de Wampole, habiendo curado á mis hijos de enfermedades que venían sufriendo del pecho y raquitismo y con su uso los tengo con buena salud." Cada dosis es efectiva. Nadie sufre un engaño con esta. En las Boticas

Excelente Ungüento Anodino.

La Analgesina (P. D. & Cia) es un analgésico eficaz, contrairritante y anestésico local. Llena para la profesión médica una necesidad urgente de una aplicación local para el reumatismo, la neuralgia, el lumbago y dolencias análogas. Tiene la forma de un ungüento que consiste de salicilato de metilo y de mentol, incorporados científicamente á una base de lanolina, y se aplica por masaje ó se extiende sobre la parte afectada para cubrirla después con franela ó algodón.

La Analgesina (P. D. & Cia) es también anodino de valía en el tratamiento de las torceduras del tobillo y contusiones (mientras no esté la piel excoriada), en la jaqueca frontal y la hemicrania, y en varias otras condiciones—tanto que el terreno de su utilidad terapéutica es tan amplio, que se recomienda al práctico llevarla siempre consigo para emergencias.

La suministramos en tubos compresibles de estaño.

Parke, Davis & Cia.

Nueva York, 90 Maiden Lane.

Laboratorios Principales: DETROIT, MICH., E. U. A.



UN ALIMENTO PODEROSO.

EPICAZ PARA TODAS LAS EDADES.
La Emulsión de Scott suministra no solamente la sustancia que el cuerpo necesita para crecer, sino también la que le es indispensable para reponer el desgaste diario de los tejidos y del cerebro. Es un alimento eminentemente digerible y asimilable que estimula el calor, la energía y la vitalidad, y es por consiguiente un benefactor de los convalecientes y ancianos y de toda persona debilitada.

Ella aporta al sistema abundancia de fósforo y hierro no en la forma metálica que daña los dientes y entorpece las funciones del hígado, como sucede con los preparados ferruginosos, sino en la misma forma orgánica y natural como se encuentran estos elementos tan esenciales de la vida, en la sangre y en el cerebro. Cada dosis de Emulsión de Scott se incorpora directamente con la linfa de la sangre y va á reforzar los tejidos del cuerpo volviendo á reforzarlos parte de ellos mismos.

Declaro que uso con frecuencia la legítima Emulsión de Scott con resultados excelentes. La Emulsión de Scott reúne en mí concepto condiciones medicinales y de preparación que NO ALCANZAN OTROS PREPARADOS SIMILARES, LOS QUE CON FRECUENCIA PRESUDICAN EL ORGANISMO DEL PACIENTE.

JR. IGNACIO B. FLASENCIA,
Habana, Cuba.



SCOTT & BOWNE, Químicos, Nueva York

—E—

Tip. EL INDEPENDIENTE

EMULSION DE SCOTT

Compuesta de Aceite puro de hígado de bacalao de Noruega, con Hipofosfitos de cal y de soda. Es la cura más rápida, más permanente y más positiva de la

ANEMIA

Esta enfermedad ataca con más frecuencia á las mujeres, debido á que la sangre de la mujer contiene más agua y menos sustancia mineral que la del hombre. La Emulsión de Scott es el

REGENERADOR DE LA SANGRE

por excelencia; la purifica, la nutre, la enriquece; restituye al cuerpo las carnes y las fuerzas, y dá al rostro el color rosado de la buena salud. Es el reconstituyente más poderoso y más eficaz, tanto para la niña que va á la escuela, como para la madre que cría. Muy superior á todos los vinos tónicos, píldoras y preparaciones de hierro que se recomiendan, los cuales ennegrecen los dientes; enferman el estómago; causan estreñimiento y no curan Anemia.

Nuestra marca de fábrica, el nutre, la enriquece; restituye al cuerpo las carnes y las fuerzas, y dá al rostro el color rosado de la buena salud. Es el reconstituyente más poderoso y más eficaz, tanto para la niña que va á la escuela, como para la madre que cría. Muy superior á todos los vinos tónicos, píldoras y preparaciones de hierro que se recomiendan, los cuales ennegrecen los dientes; enferman el estómago; causan estreñimiento y no curan Anemia.

Nuestra marca de fábrica, representada por un "hombre llevando á cuestas un gran bacalao," se encontrará adherida á las cubiertas de papel color salmón que envuelven los frascos de la Emulsión de Scott Legítima. Emulsiones que carecen de esta marca deben rechazarse como productos inferiores que no tienen más sjanza con la Emulsión de Scott Legítima que la que hay entre una buena y otra falsa. La de Scott cura. Las imitaciones empeoran.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK

